
 

 
 

Aos  vinte dias do mês de dezembro  de dois mil e onze realizou-se nas dependências do  1 
Conselho  Estadual de Educação reunião com os participantes do Fórum Estadual 2 
Permanente de   Apoio à Formação Docente, às 14h30min. Participaram da reunião Jose 3 
Clovis de Azevedo, Secretário de Estado da Educação, presidente do Forum José 4 
Thadeu Almeida  Titular (SEDUC), Nadir Emma Helfer (Titular UNISC),  Maria Cecília 5 
Bueno Fischer (Titular UNISINOS), Maria Lourdes Backes Hartmann (Titular 6 
UNICRUZ), Juraciara Paganella Peixoto e Fernanda Zorzi (titular e suplente do IF-RS 7 
Bento), Helena V. Sardagn (Titular UERGS), Maria Lourdes Hartmann(UNICRUZ), 8 
Paulo Grischke (Suplente do IFSUL), Carla Presser (Polos UAB), Jaqueline 9 
Carvalhães Carvalho (representante da UNDIME/RS), Raquel Usevicius 10 
Hahn(suplente da AESUFOPE) Guilene Salerno(SEDUC) e Iula Santanna Teixeira que 11 
secretariou a reunião. Diretor José Thadeu fez abertura da reunião cumprimentando a 12 
todos e a todas. De imediato passou a palavra para o secretario Jose Clovis. Secretário 13 
Jose Clovis de Azevedo assim se pronunciou:  Estamos investindo na formação dos 14 
professores para todo o ano.Queremos desenvolver a cultura do estudo e da 15 
investigação. Agora o mais importante é o Ensino Médio e sua reestruturação. A primeira 16 
pauta serão as carências. Reconhecemos o que está ruim e faremos todo  o trabalho 17 
conjuntamente.Hoje pela manhã fiz um balanço/2011,   para o Fórum Estadual de 18 
Educação, onde para o ano que vem teremos 200 milhões para obras fora o PAR. A 19 
Conferência do Ensino Médio trouxe muitos avanços e tiveram dois fóruns de debate no 20 
IPA que qualificaram o debate e produziram multiplicadores. A Conferência teve total êxito. 21 
A partir da Conferência propusemos várias ações: um terço de hora atividade, formação 22 
em serviço, laboratórios, bolsa formação de duzentos reais para professores que cursam 23 
licenciatura na Plataforma Paulo Freire. A Conferência teve como abertura a palestra da 24 
professora Mônica ---------------que trouxe muito ânimo à todos.Agora teremos o processo 25 
de implantação , formação dos quadros das equipes pedagógicas das coordenadorias e 26 
das escolas.Gostaria da contribuição deste fórum na formação que dominam o campo da 27 
Educação e Trabalho. Em muitos casos teremos atendimento direto na escola. Queremos 28 
ampliar a formação dos professores em serviço. Realizaremos convênios com as 29 
universidades. Há necessidade de compatibilização dos currículos que as universidades 30 
estão trabalhando. Gostaria de discutir o currículo das licenciaturas.Já existem 31 
experiências de licenciaturas interdisciplinares. Nadir Emma Helfer (Titular UNISC) 32 
concordo com o secretário, mas as diretrizes curriculares precisam ser alteradas. Maria 33 
Cecília Bueno Fischer (Titular UNISINOS): Nós já fomos procurados pelas Cres para 34 
realizarmos formação quanto a reforma do Ensino Médio. Importante que estes 35 
movimentos sejam coordenados pois existem diferentes níveis de formação, tem as Cres, 36 
os professores e os técnicos.Diretor Thadeu (SEDUC): As entidades precisam se 37 
adequar ao que propomos como proposta de reestruturação do Ensino Médio. Secretário 38 
Jose Clovis de Azevedo: Estamos implantando o Conselho de Acompanhamento do 39 
Processo de Reestruturação do Ensino Médio. Podemos ter convênios com as 40 
Universidades e estamos elaborando roteiro com etapas que dêem identidade mínima, 41 
respeitando a diversidade. A iniciativa das Cres tem sido estimulada pela Seduc e podem 42 
recebê-los. Diretor Thadeu (SEDUC): A proposta é a constituição de um grupo de 43 
trabalho que articule estas diretrizes do Ensino Médio Politécnico e o Ensino 44 
Normal.Minha proposta é que este grupo seja constituido com a seguinte participação: 45 
duas pessoas das universidadse federais, dos institutos federais, e das universidades 46 



                                                                                                                                                                   

comunitárias.Na reunião do Fórum Estadual de Educação, hoje pela manhã,  foi 1 
constituido um grupo de acompanhamento da proposta de reestruturação do ensino 2 
médio. Compõe este grupo(Pais, UBES,UEE,CUT,Sinpro, CEED, Undime, Sinepe, Ifs, 3 
Seduc).Estaremos solicitando para suas instituições representantes que já participem 4 
deste Fórum.Quanto a Plataforma  Paulo Freire tivemos 2.042 inscrições(rede estadual e 5 
municipal), 780 da rede estadual,158 não validados(funcionários de escola) e 622 6 
validados.Na UAB estão matriculados 1050 professores.Quanto a segunda licenciatura, 7 
teremos que conversar com a Capes, pois os professores atuam nas disciplinas que a 8 
escola tem necessidade e não na disciplina que realmente gostariam.Inclusive as 9 
universidades comunitárias não podem ofertar a segunda licenciatura.  Maria Lourdes 10 
Backes Hartmann (Titular UNICRUZ) o número de turmas que irá baixar muito.O estudo 11 
da demanda não foi compatível com a realidade.O Diretor Thadeu (SEDUC) lembrou que 12 
as disciplinas de matemática, física, química e biologia o número de alunos é 13 
vinte.Mesmo assim as comunitárias informaram que não fecharam turmas por número de 14 
aluno reduzido.A seguir o Diretor Thadeu fez a leitura do ofício que encaminhamos a 15 
Capes oOF/GAB/Seduc/Nº 2325, com o seguinte teor:Porto Alegre, 26 de dezembro de 16 
2011 .Carmen Moreira de Castro Neve Diretora da educação Básica Presencial Assunto: 17 
Matrícula PARFOR Prezada   Senhora Diretora, Ao cumprimentá-la, cordialmente, 18 
informamos que o Fórum Permanente de Apoio a Formação Docente foi  surpreendido ao 19 
tomar conhecimento do  ofício  Circular Nº 18/2011 DEB/CAPES, no que diz respeito aos 20 
requisitos de matrícula,  onde as Instituições de Educação Superior – IES somente 21 
poderão efetivar matrícula de candidato que comprovar estar no exercício da docência na 22 
rede pública de educação básica e atuar em disciplina para a qual está requerendo 23 
matrícula. Informamos-lhe que este critério não foi divulgado durante o processo de pré-24 
inscrição, bem como no período de validação. Também chamamos atenção para o 25 
disposto no art. 2º da Res.CNE/CP Nº 1/2009: “O programa destina-se aos professores 26 
em exercício na educação básica pública há pelo menos 3(três) anos em área distinta da 27 
sua formação”.A realidade do estado do Rio Grande do Sul quanto a formação dos 28 
professores   não estará sendo atendida, no PARFOR, conforme os novos critérios 29 
adotados por meio de um  ofício circular. Quanto as Diretrizes Operacionais para a 30 
implantação do Programa Emergencial de Segunda Licenciatura para Professores em 31 
exercício na Educação Básica Pública a ser coordenado pelo MEC em regime de 32 
colaboração com os sistemas de ensino e realizado por   instituições públicas de 33 
Educação Superior este Fórum tem discordância na questão de que somente as 34 
instituições públicas estão incluídas para esta oferta. Solicitamos que o Ministério da 35 
Educação possibilite também as universidades comunitárias. Solicitamos esclarecimentos 36 
quanto a questão apresentada. Atenciosamente, José Thadeu Rodrigues de Almeida 37 
Diretor Adjunto DG/ Seduc. O Fórum encaminhará um ofício com o mesmo teor para 38 
Capes.Quanto a formação continuada, o Ministério da Educação emitiu  a Portaria MEC 39 
Nº 1.087 de 10 de agosto de 2011, que Institui o Comitê da Política Nacional de Formação 40 
Inicial e Continuada de Profissionais da Educação Básica e define diretrizes gerais e a  41 
Portaria MEC  Nº 1.328 de 23de setembro de 2011, que Institui a Rede Nacional de 42 
Formação Continuada dos Profissionais do Magistério da Educação Básica 43 
Pública.Senhores todos do Fórum deverão fazer a adesão. Paulo Grischke (Suplente do 44 
IFSUL) informou a todos que já recebeu os formulários para o Instituto aderir.Ficando de 45 
encaminhar para o email da plataforma para ser encaminhado aos demais.Rosa 46 
Mosna(Seduc), fez esclarecimentos de como funcionará a formação continuada via PDE 47 
Escola, conforme anexo. A seguir o Diretor Thadeu (SEDUC) fez a leitura do TERMO DE 48 
COOPERAÇÃO QUE CELEBRAM ENTRE SI O ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL, 49 
POR INTERMÉDIO DA SECRETARIA DA EDUCAÇÃO, E A UNIVERSIDADE, VISANDO A 50 
OFERTA DE AUXÍLIO ESTUDO AO MEMBRO DO MAGISTÉRIO PÚBLICO ESTADUAL, 51 
PARA PERMANÊNCIA EM CURSOS DE GRADUAÇÃO E PÓS- GRADUAÇÃO, 52 



                                                                                                                                                                   

CONSTANTES NA PLATAFORMA FREIRE, conforme anexo, após a leitura realizou-se 1 
um amplo debate com contribuições e destaques, e assim foi aprovado o termo pelo 2 
Fórum. Recebemos duas solicitações de abertura de cursos, uma da Universidade 3 
Federal de Rio Grande, Curso de Especialização em Ciência da Computação: Ênfase em 4 
Organização e tratamento da informação, no polo de Santo Antonio da Patrulha e da 5 
Universidade Federal de Santa Maria, Curso de Especialização em Educação Física 6 
Infantil e Anos Iniciais.O fórum aprovou as solicitações apresentadas.O  Diretor Thadeu 7 
(SEDUC) lembrou que para abrir polos novos deve  ter uma declaração do prefeito do 8 
município garantindo a sustentabilidade do polo e da  universidade comprometendo-se 9 
com o curso. Nada mais a contar encerro a presenta ata.Iula Santanna Teixeira.   10 
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